

Qu'est-ce que la croissance endogène ?

La théorie de la croissance endogène est ainsi appelée parce qu'elle fait reposer la croissance économique non pas sur un « progrès technique » qui « tomberait du ciel », mais sur des investissements financés par le système lui-même.

Au lieu de penser le progrès technique comme une variable exogène, les théoriciens de la croissance endogène l'envisagent à la fois comme le résultat et comme la cause de la croissance économique. Pour eux, ce sont donc les succès déjà engrangés (par accumulation de connaissances, d'équipements productifs, de capital financier, d'infrastructures collectives, etc.) qui constituent la matrice des succès à venir car cette accumulation induit notamment de très nombreuses externalités positives et donc des rendements croissants.

Dans cette optique, la croissance est cumulative, car elle dépend du stock de connaissances accumulés : si de nombreux chercheurs ont permis à un pays d'avoir un rythme de croissance plus élevé, les chercheurs qui vont succéder à cette première vague vont pouvoir trouver davantage de choses, donc de réaliser un rythme de croissance plus rapide que les autres pays. Les écarts de croissance sont donc cumulatifs, selon cette théorie, ceux qui sont « bien partis » pouvant à la fois investir davantage et avec de meilleurs rendements dans la recherche et la formation.

Ils font cependant observer qu'une nation ne peut bénéficier de toutes ces externalités que si les pouvoirs publics aident les producteurs privés, en soutenant leurs efforts d'investissement et d'innovation et en œuvrant eux-mêmes en termes de R&D, d'éducation (initiale et continue), d'infrastructures collectives, de protection sociale, etc.

